



## ENSAYO

AS actuales cifras de desempleo, a escala mundial, sobrevogen. El número de personas cesantes o subempleadas se incrementa a ritmo vertiginoso, debido a que la población crece en una proporción inversa a la creación de nuevos empleos (en este sentido, habría que "repensar a Malthus"). La gran mayoría de los trabajos van a desaparecer para no volver nunca más, asegura Jeremy Rifkin en *El fin del trabajo*, obra en la que augura un mundo polarizado en dos tendencias irreconciliables: una élite bien informada que controlará y gestionará la economía global de alta tecnología; y un creciente número de trabajadores permanentemente desplazados, con pocas perspectivas de futuro. Partiendo de estas premisas, Rifkin afirma que deberíamos empezar a plantearnos la existencia de la era posmercadista: pensar en formas alternativas al trabajo, poner en marcha nuevos modos de generación de ingresos y de reparto del poder.

En este contexto, y más allá de los debates entre apocalípticos e integrados, Martín Hopenhayn se propone abordar dos objetivos en su ensayo *Repensar el trabajo*: relatar la historia del concepto del trabajo, deteniéndose en algunos de los hitos que en Occidente modificaron y enriquecieron el concepto en cuestión; y definir el trabajo desde una perspectiva multidisciplinaria, abordándolo desde la filosofía, la psicología, la sociología, la teología y la economía.

De su investigación se desprende que los distintos conceptos de trabajo no se suceden linealmente en el tiempo. Sino muy por el contrario, el concepto de "trabajo" ni siquiera ha sido uniforme al interior de cada época. Podemos decir que cada concepto va enriqueciéndose periodo a periodo, transformándose en

una entidad cada vez más compleja, cuya génesis sólo se logra desentrañar mediante un mapa histórico de las ideas que le antecedieron. Así, por ejemplo, en este ensayo resultan ilustrativas las reflexiones de Hopenhayn al relacionar la ética calvinista con el capitalismo industrial, o bien al estudiar los orígenes de la comunidad cristiana. ¿Cuánto hay de calvinista en nuestra actitud de trabajar para ahorrar y condonar la flojera como vicio? ¿Cuánto queda en la concepción de la Doctrina Social de la Iglesia del cristianismo primitivo?

El autor no quiere comprometerse con corolarios. Como expresa en «A modo de Conclusión»: "porque el leitmotiv que recorre estas páginas es el juego de ambivalencias y la diversidad de contenidos que ha suscitado el concepto de trabajo". Sin embargo, Hopenhayn se compromete con una suerte de funcionalismo, y señala que su obra ha sido escrita para "servir" como referencia a quienes se ocupan del concepto y problema del trabajo en ámbitos más contingentes y específicos. Pues "en distintos medios se demanda una visión panorámica del concepto y el problema del trabajo... Este libro habría surgido precisamente para responder a esta vasta gama de demandas".

MARIO TOMÁS SCHILLING F.

### REPENSAR EL TRABAJO. HISTORIA, PROFUSIÓN Y PERSPECTIVAS DE UN CONCEPTO.

Martín Hopenhayn.  
Grupo Editorial Norma,  
Argentina, 2001,  
252 páginas.



FE DE EXC

EL MERCURIO, subf 8-IX-2001 p4

600503

## Repensar el trabajo [artículo] Mario Tomás Schilling F.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Schilling, Mario Tomás, 1969-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Repensar el trabajo [artículo] Mario Tomás Schilling F. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)